

質問第一一二号

修学旅行等における大阪・関西万博の活用に関する質問主意書

右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

令和五年十二月十二日

辻 元 清 美

参議院議長 尾辻秀久 殿

修学旅行等における大阪・関西万博の活用に関する質問主意書

修学旅行を含む旅行・集団宿泊的行事は、小中高等学校の学習指導要領において、「平素と異なる生活環境にあって、見聞を広め、自然や文化などに親しむとともに、よりよい人間関係を築くなどの集団生活の在り方や公衆道德などについての体験を積むことができるようになるとされ、学習指導要領（中学校）の解説においては、そのねらいとして「校外の豊かな自然や文化に触れる体験を通して、学校における学習活動を充実発展させる。また、校外における集団活動を通して、教師と生徒、生徒相互の人間的な触れ合いを深め、楽しい思い出をつくることができる。さらに、集団生活を通して、基本的な生活習慣や公衆道德などについての体験を積み、集団生活の在り方について考え、実践し、互いを思いやり、共に協力し合つたりするなどのよりよい人間関係を形成しようとする態度を育てる」ことが考えられるとされている。また、その留意点として「単なる物見遊山に終わることのない有意義な旅行・集団宿泊的行事を計画・実施するよう十分に留意すること」や「地域社会の社会教育施設等を積極的に活用するなど工夫し、十分に自然や文化などに触れられるよう配慮する」ことが挙げられている。

岡田直樹国際博覧会担当大臣（当時）は、令和四年十一月二十日に開催された政府の第五回国際博覧会推

進本部において、「修学旅行や校外学習で全国百二十万人の子どもたちが万博会場に訪れる目標」（以下「政府目標」という。）を打ち出した旨発言している。

令和五年三月十四日、文部科学省は「修学旅行等における一〇二五年日本国際博覧会（大阪・関西万博）の活用について」と題する事務連絡（以下「本件事務連絡」という。）を各都道府県教育委員会教育長等に発出し、各学校等に対し大阪・関西万博の開催を周知すること等を依頼した。

政府の「一〇二五年大阪・関西万博アクションプランVer.4」（令和五年六月三十日）には、「大阪・関西万博への修学旅行等に係る情報発信について」という項目が作られ、工程表が掲載されており、令和五年度、各学校において修学旅行等の行程等を検討・決定する時期に通知を発出、説明会において周知することになっている。実施概要として「修学旅行等の行程に大阪・関西万博を組み込んでもらいやすくなるように、都道府県や学校関係者に対し、情報発信を行う。」と掲載されている。

大阪・関西万博については、報道によれば、公益社団法人一〇二五年日本国際博覧会協会（以下「大阪・関西万博協会」という。）の副会長にも就任している吉村洋文大阪府知事が「一回では（会場が広く）回れない。複数回行けるようにならいい」と発言し、また、同じく副会長である横山英幸大阪市長も「非常

に広くて、パビリオンも多く、一日で回れる会場ではない」と発言したとされる。さらに、横山大阪市長は、令和五年九月十二日の大阪市議会で「子どもたちが将来のビジョンを描くためには、複数回来場できる事業スキームが不可欠」と発言したと報じられている。

以下質問する。

一 修学旅行等の内容・行先の決定は、各学校の判断に委ねられており、本事務連絡はあくまで各学校等に対する大阪・関西万博の情報提供を各都道府県教育委員会等に依頼したものに過ぎず、各学校に対し、修学旅行等において大阪・関西万博訪問を求めるなどを各都道府県教育委員会等に依頼したものではないと理解するが、政府の見解を明らかにされたい。

二 吉村大阪府知事や横山大阪市長の発言について

- 1 政府もまた、大阪・関西万博会場は一日では回れないという認識か。
- 2 政府もまた、大阪・関西万博は、一回や一日の入場では十分に「子どもたちが将来のビジョンを描」けないという認識か。そうであれば、修学旅行等において、大阪・関西万博への入場が一回や一日にとどまる場合には、当該修学旅行等における大阪・関西万博の訪問は、「単なる物見遊山に終わることの

ない有意義な旅行」といえないと考えるがいかがか。

3 政府もまた、大阪・関西万博への子どもたちの来場は複数回が不可欠という認識か。そうであれば、都道府県教育委員会等に対する通知などを通じて、そのような認識を伝えているか。伝えていないとすれば、大阪・関西万博への来場回数に関する学校関係者の認識と、吉村大阪府知事や横山大阪市長の認識とがずれることになるが、伝えていない理由も含め明らかにされたい。

三 修学旅行は、各教育委員会が定める実施基準や参加者の金銭的負担、過去の修学旅行などとの兼ね合いから、各学校において実施日数がおおむね決まっている。実施日数が限られている中で、「非常に広くてパビリオンも多く、一日で回れる会場ではない」とされる大阪・関西万博への訪問だけに時間を割き、大阪・関西万博以外の訪問先において「校外の豊かな自然や文化に触れる」ことができなくなってしまうことは、学習指導要領の解説に挙げられた留意点と照らすと適当でないと考えるが、政府の見解を明らかにされたい。

四 大阪・関西万博協会は、「二〇一五年大阪・関西万博教育旅行のご提案」という冊子を出しており、文部科学省は、本件事務連絡を通じて、都道府県教育委員会等に周知している。そこには「全国の学校の先

生方へ」 「二〇二五年に予定されます修学旅行や校外学習、遠足などには、是非とも「大阪・関西万博」を行程に組み入れていただきますようお願い申し上げます。」 という記載がある。

1 今年、大阪・関西万博以外で、文部科学省が、各学校が決めるべき修学旅行等の行き先について、特定の地域・施設・イベントに関する情報提供を、全国の都道府県教育委員会等に対して行つたことはあるか。あれば、件数と内容を示されたい。

2 京都市の清水寺をはじめ、関西はもちろん全国に、豊かな自然や貴重な文化財が多数存在することは言うまでもない。政府は、子どもたちがそうした自然や文化に触れるよりも、大阪・関西万博を訪問することがより「校外の豊かな自然や文化に触れる体験」になると考へるか。

五 政府目標とは別に、大阪府は、令和五年度補正予算（第三号）において、府内の子ども約百二万人を大阪・関西万博へ無料招待するとしている。報道によれば、大阪府は、府内の小中高校生約八十八万人は「学校単位」で一回ずつ招待し、四～五歳と府外の学校に通う児童生徒約十四万人は、各家庭の申請に応じて入場券を送るとされており、「学校単位」の招待は、学校が校外学習活動等の一環として、児童生徒を万博に連れていくことが想定されているものと思われる。

1 政府目標にある「全国百二十万人の子どもたち」の学校種別、都道府県別の内訳を明らかにされた
い。

2 大阪府による無料招待により、府内の小中高生約八十八万人が大阪・関西万博を校外学習活動等とし
て訪問する見込みであれば、政府目標にある「百二十万人の子供たち」の訪問を達成するために必要な
大阪府外の小中高生の修学旅行等による大阪・関西万博訪問者数は約三十二万人であると考えられるが
それでよいか。

3 現時点で、大阪府外の学校で、修学旅行や校外学習、遠足などにおいて大阪・関西万博を行程に組み
込んでいる学校は何校か。学校種別、都道府県別に内訳を示されたい。

六 令和五年十一月二十九日の参議院予算委員会における福島みづほ議員の「カジノは土壤改良をするの
に、万博会場は単に飛散防止で、有害物質の上に物を建てる、これはなぜですか」という質問に対し、自
見はなこ国際博覧会担当大臣は「土壤汚染対策法に…基づけば、…土地の形状の変更をしようとする者等
において、特定有害物質の飛散等を防止するために地表を覆うなどの措置に尽きる」と答弁した。また、

大阪市がP C B 廃棄物を処分して、廃棄物の処理及び清掃に関する法律に基づいて処理を行つた場所の一

部に、大阪・関西万博の来場者の輸送用大型バスの駐車場を造る計画をしていることを認めた。

- 1 政府は、大阪・関西万博の会場である夢洲に、土壤汚染対策が必要であると認識しているか。
- 2 政府は、大阪・関西万博の会場である夢洲に、特定有害物質の飛散等を防止するための措置が必要であると認識しているか。
- 3 政府は、大阪・関西万博の会場である夢洲の一部で、人体に有害なメタンガスが発生しており、大気放散していることを認識しているか。
- 4 政府は、PCB廃棄物の上に大阪・関西万博の来場者の輸送用大型バスの駐車場を造ることを認識しているか。
- 5 政府は、右記1～4に関連し、保護者から子どもたちの身体への影響を懸念する声があがっていることを知っているか。
- 6 政府は、右記1～4に関連し、大阪・関西万博を訪れる子どもたちの身体への影響はないと考えるか。そうであれば政府は、全国の都道府県教育委員会等に対し、右記1～4に関連し、身体への影響はない等の旨を周知し、保護者の懸念を払拭するよう努力すべきではないか。

7 大阪府のホームページに寄せられた「府民の声」には、「子どもを遠足や修学旅行で動員するのも震災やテロがあつたらあんな所に助けに行けないのでやめてほしい」という府民の声が掲載されている。

政府は、大阪・関西万博の会場において震災やテロが発生した場合、修学旅行等により訪れている子どもたちの速やかな避難や保護は十分に可能であり、修学旅行等の行き先として大阪・関西万博を周知することに安全上の問題は一切ないと考えるか。そうであれば政府は、全国の都道府県教育委員会等に対して、修学旅行等による大阪・関西万博の訪問について安全上の問題はない旨を周知し、府民の懸念を払拭するよう努力すべきではないか。

右質問する。